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MURAL 

Piden fiscalizar ASEJ 

 

Presenta Augusto Valencia iniciativa para revisar operatividad. Afirma diputado que desde 2009 organismo 
omite reportar finanzas Acostumbrada a fiscalizar, la Auditoría Superior del Estado de Jalisco (ASEJ) podría ser 
sometida a rendición de cuentas. 

 

El diputado de Movimiento Ciudadano, Augusto Valencia López, presentó a la Comisión de Vigilancia del 
Congreso local, una iniciativa de acuerdo para que se ordene revisar la operatividad del organismo, al que 
acusa de opaco. 

 

"Es un asunto realmente dramático cuando tenemos una Auditoría más caras del País, con un titular (Alonso 
Godoy) con graves señalamientos y no pasa absolutamente nada; ya iniciamos un trámite formal para solicitar 
dentro de la Comisión, que se apruebe en la próxima sesión el inicio de las auditorías a la Auditoría Superior", 
agregó. 

 

Según el legislador, desde el 2009 que se separó del Legislativo, la ASEJ ha omitido enviar reportes de sus 
finanzas y se desconocen resultados del trabajo que realiza en calificación de cuentas públicas de organismos 
gubernamentales. 

 

"Vamos a buscar que el Congreso audite al Auditor, me parece algo muy lastimoso para la sociedad en Jalisco 
que nunca nadie lo haya planteado. Hay un problema en la fiscalización del Estado que es muy severo", señaló 
el diputado. 

 

Valencia López reconoció que existe riesgo de que su iniciativa para fiscalizar a la ASEJ sea ignorada, pues el 
presidente de la Comisión de Vigilancia es el diputado priista Hugo René Ruiz Esparza, a quien la Auditoría le 
debe calificar una cuenta pública correspondiente al periodo en que fue Presidente Municipal de Lagos de 
Moreno. 

 

"Podría haber en el presidente de la Comisión un escudero del Auditor, sin duda esa alternativa podría existir, 
que él lo que busque es defender los intereses del Auditor; pero bueno, eso se va a notar en su trabajo", 
advirtió Valencia López. 



 

Mencionó que de proceder la fiscalización a la ASEJ, en seis meses se podrían tener resultados sobre la 
revisión. 

 

 

 

Crece Zapopan 72% nómina de asesores 

 

En Zapopan hay tanto trabajo -según ediles-, que la Administración que encabeza Pablo Lemus ha 
incrementado 72 por ciento el pago a asesores y asistentes para regidores, llegando a una erogación mensual 
bruta superior a los 2.6 millones de pesos. 

 

Según reportes de nómina, en su portal de transparencia, hasta septiembre de 2015, último mes en que fungió 
como Alcalde Héctor Robles, había 51 asesores y asistentes para 19 regidores y se les pagaba 1 millón 522 mil 
pesos al mes sin considerar directivos, jefes, auxiliares ni coordinadores de área. 

 

Sin embargo, según documentos, al iniciar en octubre la Administración de Lemus, de MC, el número de plazas 
subió a 74 y la erogación a 2 millones 446 mil pesos. 

 

En noviembre hubo otra alza, llegando a los 79 asesores y asistentes, con un gasto mensual de 2 millones 626 
mil pesos, lo que refleja un aumento de 72 por ciento en comparación con el último mes de Robles. 

 

De acuerdo con regidores zapopanos consultados, en promedio cada edil tiene asignados tres asesores y un 
asistente, cantidad que, según coincidieron, está justificada por el exceso de trabajo. 

 

"Tres asesores y un asistente, así estamos todos los regidores y regidoras, incluyendo a las demás fracciones. 
Tengo bastante trabajo que desahogar", dijo la edil de MC, Fabiola Loya. 

 

"Hubiera pensado que serían muchos asesores, la verdad es que no. Obviamente si tuviéramos más gente, 
igual los pondríamos a trabajar", agregó Zoila Gutiérrez, del PRI 

 



Alejandro Pineda, del PAN, señaló que requeriría de dos asesores más, pero que el Ayuntamiento debería 
hacer ajustes para que estas plazas sean ocupadas por empleados de base existentes. 

 

Muy auxiliados 

 

51 asesores y asistentes de regidores en el último mes de Robles. 

 

79 asesores y asistentes hasta noviembre con Lemus. 

 

 

 

MILENIO 

 

 

 

Propone diputado auditar a la Auditoría Superior del Estado 

 

Augusto Valencia señala que desde 2009 el Congreso tiene facultad para realizar esta acción, sin embargo no 
lo ha hecho. 

 

A pesar de que la Comisión de Vigilancia del Congreso del estado tiene desde el 2009 la facultad para ordenar 
se hagan auditorías a la Auditoría Superior del Estado de Jalisco (ASEJ), no se ha iniciado una revisión al órgano 
fiscalizador de la entidad, recalcó el diputado Augusto Valencia. 

 

En la sesión ordinaria de la comisión de vigilancia, el legislador del Partido Movimiento Ciudadano (PMC) 
solicitó que se ordene a la Unidad de Vigilancia para que ejecute la auditoría para verificar el desempeño de la 
Auditoría Superior. 

 



"Es increíble que después de tantos años, desde el año 2009 que hubo una modificación a la ley pues nunca 
nadie había planteado quién revisa al que revisa (…) estamos viendo que no hay rastro de las legislaturas que 
no hayan solicitado ni siquiera el intento de que la comisión de Vigilancia y el órgano técnico que le pidan 
cuentas a la Auditoría Superior", dijo Valencia. 

 

El artículo 62 fracción L señala que la comisión de Vigilancia puede ordenarle a la Unidad de Vigilancia para 
que se vigile el desempeño, así como el cumplimiento de los objetivos, la debida aplicación del recurso y las 
metas de los programas anuales de la ASEJ. 

 

 

 

Hoy deciden sobre el incremento a transporte 

 

La sesión se llevará a cabo bajo un ambiente en el que un incremento a la tarifa no se vislumbra posible, 
debido a que en fechas recientes, el gobernador de Jalisco reiteró que "no habrá aumento a la tarifa". 

 

Un nuevo capítulo en el tema del aumento a la tarifa de transporte, se desarrollará hoy en el interior de las 
instalaciones de la Secretaría de Movilidad (Semov), en donde se tiene contemplada una Sesión Ordinaria de la 
Comisión de Tarifas del Transporte Público, y en la que los concesionarios de las rutas expondrán los motivos 
por los cuales consideran que se requiere un aumento al pasaje del servicio colectivo. 

 

La sesión se llevará a cabo bajo un ambiente en el que un incremento a la tarifa no se vislumbra posible, 
debido a que en fechas recientes, el gobernador de Jalisco, Aristóteles Sandoval Díaz, reiteró que "no habrá 
aumento a la tarifa", además de que se espera que el presidente municipal de Guadalajara, Enrique Alfaro, y el 
alcalde de Tlajomulco, Alberto Uribe, manifiesten voto en contra al sostener posturas críticas respecto al 
servicio se ofrece en el AMG. 

 

Sin embargo, los concesionarios presentarán dentro del catálogo de conceptos a considerar para el 
incremento a la tarifa, el aumento en el costo de los insumos que requieren para dar mantenimiento a las 
unidades, tales como llantas y otras refacciones. 

 

Esta sesión de la comisión tarifaria se asemeja a la que se realizó en diciembre de 2013, y que tras casi cinco 
horas de discusión entre sus integrantes, se acordó un incremento de un peso al costo del pasaje de 



transporte público, que a partir de enero de este año comenzó a cobrar siete pesos, aunque para marzo, y 
luego de un aparatoso accidente protagonizado por una unidad de transporte, afuera de la Prepa 10 de la 
Universidad de Guadalajara, el aumento se revirtió y regresó a su costo anterior. 

 

La comisión está integrada por los presidentes municipales del AMG, Alianza de Camioneros, empresas de 
transporte, sindicatos, entre otros. 

 

 

 

INFORMADOR 

 

 

 

Denuncian desvío de recursos en pasada administración en Ocotlán 

 

El presidente municipal de Ocotlán, Paulo Gabriel Hernández Hernández, solicitó a la Comisión de 
Responsabilidades del Congreso del Estado, un juicio político en contra del ex alcalde Enrique Robledo 
Sahagún, por un presunto enriquecimiento ilícito y desvío de recursos registrados en su gestión. 

 

El actual alcalde presentó ante la Oficialía de Partes del Congreso, la documentación recabada sobre las 
anomalías que detectaron al llegar a la administración municipal; entre ellas destacan cuatro viviendas 
ubicadas en los municipios de Ocotlán, Zapopan y Tlajomulco por un monto de 12 millones de pesos. 

 

A esta solicitud de investigación en el Legislativo, se sumó una denuncia penal ante la Fiscalía General del 
Estado. 

 

Acompañado de algunos regidores de las fracciones de Nueva Alianza y Movimiento Ciudadano, Hernández 
señaló que durante el proceso de entrega recepción se han detectado diversas inconsistencias. 

 



"Hay demandas de la ciudadanía que piden que este Gobierno no sea comparsa. Por eso pedimos una 
investigación seria, y presentamos información del Registro Público de la Propiedad en el que se dan a conocer 
la compra de bienes inmuebles". 

 

Por su parte, el síndico de Ocotlán, Carlos Álvarez Ramírez informó que se han encontrado una serie de 
anomalías en el área financiera de la anterior administración. 

 

El funcionario explicó que han encontrado adeudos de cuatro millones de pesos a la empresa contratada para 
aplicar foto infracciones. Además de indemnizaciones a funcionarios públicos por más de cien mil pesos 

 

"En algunos contratos estamos muy atados de manos y si resistimos, dejamos de cumplir lo que le 
corresponde al municipio, sería peor para el municipio''. 

 

El ex alcalde Enrique Robledo fue contralor y tesorero antes de encabezar la presidencia en el municipio. 

 

Este medio de comunicación buscó obtener su versión. Sin embargo no contestó. 

 

 

 

Diputados de Jalisco rechazan aplicar caducidad a iniciativas 

 

Tras un estira y afloja que se extendió durante toda la mañana para aprobar reformas a la Ley Orgánica del 
Congreso del Estado, finalmente los diputados decidieron rechazar la caducidad de iniciativas, dejar sin 
modificaciones las facultades de la Comisión de Administración y posponer la inclusión de candidaturas 
independientes. 

 

El viernes pasado, la presidenta de la Comisión de Puntos Constitucionales, Rocío Corona Nakamura presentó 
un dictamen en el que se incluían dichas modificaciones en más de 40 artículos extraídos de un análisis a 55 
iniciativas de la pasada legislatura y cinco de la actual. 

 



En el documento se proponía aplicar una caducidad a las iniciativas que no prosperen durante las legislaturas 
para ser archivadas. También se incluía retirar la posibilidad de que la Comisión de Administración pierda la 
facultad de manejar los recursos públicos, para sólo vigilarlos y traspasar esa responsabilidad a la Secretaría 
General del Congreso. 

 

Sin embargo, los integrantes de la Junta de Coordinación Política, decidieron retirar estos puntos para dejar los 
artículos como actualmente se encuentran en la ley Orgánica. 

 

 

 

En este sentido, Corona Nakamura señaló que buscarán presentar las propuestas que se retiraron del 
dictamen en otra reforma a la ley orgánica. 

 

"Quedan vivos, a estudio, están vigentes y será motivo de que puedan presentar alguna otra iniciativa. Este 
dictamen contempla 60 iniciativas, 55 de la pasada legislatura y cinco de esta legislatura". 

 

Los diputados también modificaron la propuesta que obligaba a los diputados a hacer públicas todas las 
sesiones que realicen los órganos legislativos del Congreso. 

 

Finalmente, en el dictamen sólo se especificó que todas las comisiones cumplirán con esta medida, a 
excepción de la Junta de Coordinación Política. 

 

El coordinador de la fracción de Movimiento Ciudadano, Ismael del Toro Castro, consideró  que debido a que 
había algunos temas requieren un análisis extenso, los legisladores naranjas avalaron retirar dichos artículos 
del dictamen. 

 

Señaló que a inicios del siguiente año, se retomará el análisis de la inclusión de las figuras de candidatos 
independientes en el Congreso del Estado 

 

"Hay un tema que queremos revisar en enero, que es lo concerniente a los diputados independientes que 
tendrán que caer en la ley orgánica. En enero empezaremos otro análisis que contemple al independiente y el 
perfeccionamiento de la Comisión de Administración". 



 

El coordinador de la fracción del Partido Revolucionario Institucional, señaló que el mejor momento para que 
los diputados locales retomen estos temas será cuando el Congreso de la Unión apruebe las leyes 
concernientes a las figuras de candidatos independientes. 

 

 

 

OCCIDENTAL 

 

 

 

No más negocios en lo oscurito, todas las sesiones serán públicas 

 

Primero los diputados hablaron de varias reformas a la Ley Orgánica del Poder Legislativo, pero a la hora de 
aprobarlas no se atrevieron a quitarle facultades a la Comisión de Administración y la dejan igual, 
administrando los recursos del legislativo, tampoco lo hicieron en la "caducidad legislativa". Lo que avalaron 
fue enterrar la partida casas de enlace. 

 

Un tanto desilusionada se mostró la diputada Rocío Corona Nakamura, presidenta de la Comisión de Puntos 
Constitucionales aunque dijo que sí esperaba se aprobaran las reformas a 47 artículos, inclusive hasta antier 
parecía que sería así, pero se reunió la Junta de Coordinación Política y se sacaron estos temas. 

 

Sin embargo indicó que los temas pendientes "quedan vivos, a estudio, están vigentes y será motivo de que 
puedan presentar alguna otra iniciativa. Este dictamen contempla 60 iniciativas, 55 de la pasada legislatura y 
cinco de esta legislatura". 

 

Se aprobó que es una obligación que las sesiones sean públicas y abiertas pero no se incluye las sesiones de la 
Junta de Coordinación Política (JCP). 

 

El presidente de la JCP, el diputado Ismael del Toro, declaró que él pidió sacar la reforma para quitarle 
facultades a la Comisión de Administración y fortalecer la figura de la secretaría general. 



 

En tanto el coordinador del PDRI, Hugo Contreras, dijo que se está aprobando el cúmulo de rezago que había y 
que esperarían a reformas constitucionales para irse a fondo a Ley Orgánica del Legislativo. 

 

Del Toro dijo que hay un tema que "queremos revisar en enero, que es lo concerniente a los diputados 
independientes que tendrán que caer en la ley orgánica. En enero empezaremos otro análisis que contemple 
al independiente y el perfeccionamiento de la Comisión de Administración". 

 

El coordinador de la fracción del Partido Revolucionario Institucional, señaló que se esperaran hasta que el 
Congreso de la Unión apruebe las figuras de candidatos independientes. 

 

El Congreso del Estado de Jalisco aprobó reformar diversos artículos a la Ley Orgánica del Poder Legislativo que 
aseguran diputados dará mayor transparencia y mejor administración de los recursos. 

 

Por unanimidad los legisladores avalaron el dictamen de la Comisión de Puntos Constitucionales, Estudios 
Legislativos y Reglamentos, presidida por la diputada Rocío Corona Nakamura, que agrupa iniciativas de la 
anterior y la actual legislatura para cambiar la ley que regula el trabajo y actividad legislativa. 

 

Los acuerdos aprobados fueron eliminación de los conceptos: casas de enlace y "apoyo a fracciones". 

 

Se avaló anular la posibilidad de que existan sesiones de comisiones, comités y Pleno de carácter privado, por 
lo que la totalidad de las reuniones de trabajo deberán ser con total apertura. 

 

Además, a través de un portal de Internet se habilitará un espacio de difusión de las iniciativas presentadas en 
el Congreso de Jalisco, mismo que también deberá servir para que la sociedad en general se pronuncie 
respecto a esas propuestas. 

 

También contempla modificación a los nombres de diversas comisiones legislativas: Ciencia y Tecnología ahora 
será Innovación, Ciencia y Tecnología; Desarrollo Humano y Familia se convierte a Desarrollo Humano e 
Integración Social; Equidad de Género se modifica a Igualdad de Género; Participación Ciudadana y Acceso a la 
Información Pública es renombrada por Participación Ciudadana, Transparencia y Acceso a la Información; 
Readaptación Social será ahora Readaptación y Reinserción y finalmente, Vialidad Transporte y 
Comunicaciones se denominará Movilidad y Transporte. 



 

 

 

Piden auditoría para la ASEJ 

 

Auditar a la Auditoría Superior del Estado (ASEJ) solicitó el diputado del Partido Movimiento Ciudadano (PMC) 
Augusto Valencia, para conocer sus estados financieros y su plantilla, a lo que el presidente del órgano 
legislativo el diputado del PRI, Hugo Rene Ruiz Esparza, le respondió que esa información se encuentra en la 
Comisión de Administración. 

 

Es obligación de la ASEJ dar a conocer los estados financieros y la plantilla total de sus funcionarios. Así como 
el destino de los 280 millones de pesos que tendrá para el Ejercicio Fiscal 2016, "porque al menos de ese total 
190 millones de pesos se van en nómina", señaló. 

 

El legislador de PMC señaló que tras las modificaciones a la Ley en el 2009, nunca nadie había planteado hacer 
una revisión. No hay rastro de las legislaturas que hayan solicitado que la Comisión de Vigilancia pida cuentas 
al Auditor Superior. 

 

La solicitud señala ser obligación de la Comisión de Vigilancia instruir a la unidad a su cargo a efectos de que 
inicie la revisión del gasto público realizado por la Auditoría Superior estatal en las anualidades que aun no se 
encuentren prescritas por la ley. 

 

El fiscalizar y hacer público los estados financieros y el trabajo que realiza la ASEJ y su titular Alonso Godoy, es 
necesario por lo que "vamos a empujar esa agenda, vamos a buscar que el Congreso del Estado audite al 
Auditor, me parece realmente algo lastimoso para la sociedad de Jalisco que nadie haya planteado realizar el 
ejercicio de revisión". 

 

Puntualizó que el Artículo 62-L, fracción II de la Ley Orgánica del Poder Legislativo "establece que es 
competencia de la Unidad de Vigilancia y a petición de la Comisión, realizar auditorías para verificar el 
desempeño, el cumplimiento de los objetivos y metas de los programas anuales de la Auditoría Superior, así 
como la debida aplicación de los recursos a cargo de ésta". 

 



Indicó que el Congreso de Jalisco debe tomar decisiones importantes para mejorar el combate a la corrupción 
y los severos problemas de fiscalización que tienen mal colocado al estado. "Es preocupante, al ver que el 
Legislativo en anteriores legislaturas nunca haya planteado auditar al Auditor", agregó. 

 

 

 

 

 

Apoyará el Congreso a productores de maíz 

 

"Vamos a tocar y ponerle de patadas a las oficinas que no nos quieran abrir para escuchar los problemas de los 
productores", sentenció el diputado del PRI Salvador Arellano, en caso de que funcionarios no quieran apoyar 
o dar respuesta a los planteamientos de los maiceros, por lo que ayer en sesión, por unanimidad el Pleno 
aprobó el exhorto para los titulares de la Sagarpa y Aserca para que se apoye a productores y se actualice el 
precio por tonelada de tres mil 300 pesos a cuatro mil 622 pesos. 

 

A propuesta de la Junta de Coordinación Política y del presidente diputado Ismael del Toro que habló a 
nombre de todos los coordinadores parlamentarios del PRI, PAN, PRD, PVEM, Panal, diputado independiente 
se aprobó solicitar a autoridades estatales y federales se liquide el adeudo a productores jaliscienses de maíz. 
El documento pide al titular de la Secretaría de Agricultura, Ganadería, Desarrollo Rural, Pesca y Alimentación, 
realizar las diligencias necesarias para contribuir con los apoyos económicos que requieren los agricultores de 
Jalisco. 

 

Piden actualizar el precio de cobertura por tonelada de maíz, más la compensación de bases, con el actual tipo 
de cambio peso-dólar de 17 pesos con 86 centavos, a fin de que los productores, independientemente de si 
tienen contratos de cobertura, cuenten con un ingreso mínimo por tonelada de maíz de cuatro mil 622 pesos, 
así como permitir que los campesinos que cuentan con la previa validación de sus toneladas por Aserca 
puedan acceder al programa de agricultura por contrato. 

 

Plantean que se emitan dictámenes técnicos en donde se verifiquen las afectaciones a los rendimientos de 
maíz con el fin de anexarlos a los contratos establecidos; otorgar al productor un precio lleno a la tonelada de 
maíz facturado, que incluya el establecido en el contrato más los apoyos correspondientes y fijar el ingreso 
objetivo en dólares, dado que la agricultura por contrato se establece con esa referencia monetaria. 

 



 

 

Detienen a líder indígena 

 

La diputada del Partido Movimiento Ciudadano (PMC) Fela Pelayo informó que fue detenido el líder nahua del 
municipio de Cuautitlán de García Barragán, Miguel Monroy Gerardo. 

 

Señaló que la "detención de Miguel contradice lo estipulado en la Constitución Federal en su Artículo 4°, ya 
que no se están respetando los usos y costumbres de los pueblos y comunidades indígenas". 

 

Los diputados de PMC "hacemos un llamado a las autoridades judiciales para que se respeten los derechos 
humanos e interculturales de la comunidad nahua... y se les garantice el respeto y posesión de sus tierras". 

 

También dieron el respaldo y apoyo para los comuneros indígenas de Ayotitlán "quienes únicamente están 
defendiendo su territorio de los invasores... El día de ayer (antier) fue detenido por elementos de la Fiscalía 
General del Estado Miguel Monroy Gerardo, ejidatario y líder nahua del municipio de Cuautitlán de García 
Barragán... Se le acusa del delito de despojo". 

 

Indicó la legisladora que el líder nahua es conocido por su lucha por los derechos indígenas, ha sido presidente 
de la Unidad de Apoyos a las Comunidades Indígenas de la UdeG; es pariente de Celedonio Monroy, quien por 
defender sus tierras se encuentra desaparecido... 

 

El ejido de Atotitlán es la propiedad de los indígenas de la comunidad nahua de esa región... "el problema por 
el que Miguel Monroy se encuentra detenido, es que es indígena", puntualizó. 

 

 

 

Apuntó: "Sí, un particular ajeno totalmente a la comunidad... un invasor les está peleando la posesión de su 
tierra... y está ganando". 

 

 



 

NTR DIARIO 

 

 

 

Dejan legisladores intactas atribuciones de Administración 

 

Con un dictamen listo para ser votado, el pleno del Congreso estatal realizó modificaciones de último 
momento para reformar la Ley Orgánica del Poder Legislativo del Estado de Jalisco. 

 

De los 47 artículos que pretendían cambiar, los legisladores rectificaron y dejaron a salvo las atribuciones de la 
Comisión de Administración. 

 

El Diario NTR publicó ayer que los legisladores dotarían de mayores facultades al titular de la Secretaría 
General del Congreso, que recae sobre Jesús Reynoso Loza. 

 

El dictamen que aprobó la semana pasada la Comisión de Puntos Constitucionales modificaba, entre otros, el 
artículo 49 de la ley orgánica y permitía que el secretario general firmara altas en la nómina para personal de 
base y temporal, además era el responsable de las finanzas de ese poder, y dejaba a la Comisión de 
Administración como mera observadora y vigilante de la aplicación de recursos materiales, humanos y 
económicos. 

 

El presidente de la Junta de Coordinación Política, Ismael del Toro Castro, reconoció que si bien los cambios 
deben concretarse, la propuesta tiene que estudiarse antes a profundidad. 

 

El legislador llamó al resto de las bancadas parlamentarias a llevar a cabo “un análisis de gran calado” a la ley 
orgánica del Legislativo a partir de enero. 

 

Por su parte, la presidente de la Comisión de Puntos Constitucionales, Rocío Corona Nakamura, reiteró que 
solicitaron a los diputados revisar el dictamen. 

 



“Consideramos que era el momento oportuno para legislar, pero no prosperó y tuvimos que dar marcha atrás 
a lo que se había presentado. Hasta ayer el dictamen estaba firme y hace unas horas cambió”, dijo la 
legisladora del Partido Revolucionario Institucional (PRI). 

 

Caducidad legislativa 

 

En la propuesta de reforma a la ley orgánica que se llevó al pleno, los diputados locales pretendían incluir la 
figura de “caducidad legislativa”; se trata de un esquema en el que todas las iniciativas que no hayan sido 
aprobadas en la Legislatura en la que se presentaron, serán archivadas por la Secretaría General como asuntos 
concluidos, esta propuesta fue retirada por el pleno. 

 

También se eliminan las partidas para crear bolsas para partidos o diputados, como las destinadas a  las casas 
de enlace. Se establece que todas las sesiones de comisiones legislativas serán abiertas y transparentes, pero 
se excluyó a la Junta de Coordinación. 

 

Concluyó proceso 

 

El pleno del Congreso recibió 51 actas de ayuntamientos que avalaron las reformas constitucionales que 
incluyen cambios en materia de transparencia. 

 

La Ley de Transparencia y Acceso a la Información Pública del Estado de Jalisco y sus Municipios, que se 
publicó el 10 de noviembre de 2015, establece que la reforma entrará en vigor al día siguiente de su 
publicación en el Periódico Oficial El Estado de Jalisco. 

 

La Comisión de Puntos Constitucionales dio cuenta de los 51 municipios y aplicó la figura jurídica de la 
afirmativa ficta en 42. 

 

En total, la reforma constitucional en materia de transparencia quedó aprobada con 93 de 125 ayuntamientos 
de Jalisco. 

 



La presidente del Instituto de Transparencia e Información Pública, (Itei), Cynthia Cantero Pacheco, confió que 
para el mes de enero de 2016 se dé la aplicación de la nueva ley, pero reconoció que se requieren recursos 
económicos y capacitación a los sujetos obligados. 

 

Piden apoyo para maiceros 

 

Los diputados avalaron un exhorto dirigido al titular de la Secretaría de Agricultura, Agricultura, Ganadería, 
Desarrollo Rural, Pesca y Alimentación (Sagarpa), José Eduardo Calzada Ravirosa, a realizar las diligencias que 
sean necesarias para apoyar a maiceros de Jalisco. 

 

De acuerdo con legisladores de todas las fracciones parlamentarias, la Federación debería ayudar a los 
agricultores de maíz a incrementar el costo de la tonelada de maíz al margen de los contratos de cobertura 
que hayan firmado al principio del año. 

 

 

 

Se aumentan salario alcaldesa y regidores 

 

Con 16 votos a favor, cuatro en contra y una abstención, el cabildo de Tlaquepaque aprobó hoy su 
presupuesto de egresos del 2016, por un monto cercano a los mil 540 millones de pesos, con un incremento a 
los salarios de los regidores y la alcaldesa, María Elena Limón.Durante la sesión, que duró más de dos horas, 
los regidores del Partido Revolucionario Institucional, señalaron que hay un incremento sustancial a la partida 
de servicios personales y que no se informó en tiempo y forma cómo se iba a distribuir el gasto público para el 
2016. 

 

De acuerdo con cifras de la página de transparencia del portal oficial del municipio, actualizada hasta octubre, 
Limón García percibe un sueldo bruto mensual de 40 mil 790 pesos (27 mil 723 pesos, netos) y de acuerdo a 
datos del mismo sitio, para la dieta de los 21 regidores se dedicaron, este año, 9 millones 789 mil 600 pesos, 
pero según lo aprobado hoy, la dieta total de los ediles ascenderá a 14 millones 400 mil pesos para el 2016, 
que respecto a la partida de este año, representa un aumento de 4 millones 610 mil 400 pesos, es decir 47 por 
ciento más. 

 



Aunque la presidente municipal, emanada de Movimiento Ciudadano (MC), insistió en que el aumento general 
será del 7 por ciento y justificó que de los alcaldes de la Zona Metropolitana de Guadalajara (ZMG), es la que 
recibe menor salario. 

 

"El incremento fue del 7 por ciento general, yo ganó 26 mil pesos al mes, en comparación de todos los 
municipios de la zona metropolitana creo que esto no representa algo significativo, nosotros no queremos ser 
populistas, estamos hablando con la gente de frente, porque nadie cree que se ganaba eso", defendió Limón 
García. 

 

Sin embargo, durante la pasada campaña electoral, los entonces candidatos a las alcaldías de la ZMG por MC, 
se comprometieron a no aumentarse el salario, incluso los aspirantes a las presidencias municipales de 
Guadalajara y Zapopan prometieron bajarse los sueldos 15 por ciento, según un anuncio que hizo el entonces 
presidente del partido, Hugo Luna Vázquez. 

 

"Nosotros Tlaquepaque nunca lo comentamos, tenemos incluso entrevistas y nunca jamás hablamos de bajar 
el sueldo, siempre dijimos que iba a haber una reestructuración, un ajuste salarial", justificó Limón García. 

 

La alcaldesa insistió en que las promesas de campaña, para que los funcionarios se bajen los salarios son 
populistas y que las bajas percepciones tanto de presidencia, como del cuerpo de regidores, comenzó durante 
la administración municipal de Miguel Castro Reynoso, cuando "tomó la decisión irresponsable" de disminuir 
los salarios a empleados de primer nivel en Tlaquepaque. 

 

NTR Guadalajara solicitó una copia del dictamen aprobado del presupuesto de egresos del municipio, pero la 
coordinación de comunicación social de Tlaquepaque se limitó a decir que se enviará un comunicado con la 
aclaración de cada una de las partidas de egresos para el 2016. 

 

 

 

CRONICA 

 

 

 



Aprueban sepultar las casas de enlace 

 

Sacándole la vuelta a la claridad del tema administrativo, así como lo correspondiente a la participación 
ciudadana y de los diputados independientes, el Pleno del Congreso del Estado, aprobó algunas reformas a la 
Ley Orgánica del Poder Legislativo mediante las cuales se cambiarán nombres a algunas comisiones y se le dará 
sepultura definitiva a las casas de enlace auspiciadas por el Legislativo. 

 

La propuesta inicial presentada por la Comisión de Puntos Constitucionales y Reglamentos que preside la 
diputada Rocío Corona Nakamura, propuso una regulación a los temas de participación de los diputados 
independientes, y de la participación ciudadana. Sin embargo a decir del coordinador de los priistas, Hugo 
Contreras, es necesario tener primero la Reforma Federal correspondiente para hacer lo propio en Jalisco. 

 

Claridad de recursos 

 

Otro de los temas que se destacaron, fue la iniciativa que dará claridad a los temas administrativos del 
Congreso, pues tanto el secretario General del Congreso como el de Programación y presupuesto, solo 
vigilarían el buen proceder de los recursos. Dicho punto  quedó también para mejores tiempos, pues aseguró 
Contreras Zepeda, que es un tema delicado que se tiene que revisar con sumo cuidado, pues desaparecería 
también la caducidad legislativa. 

 

El pretexto dado para eliminar estos temas de la iniciativa, fue que se está a la espera de las Reformas 
Constitucionales en temas de participación social y diputados independientes en lo relativo a la 
administración. 

 

Lo que si se aprobó eliminar, correspondiente a la calificación de los votos en el pleno, fue la desaparición de 
la partida para el apoyo de las casas de enlace y otros apoyos económicos establecidos en la Ley. Así mismo se 
aprobó el establecimiento de un portal electrónico para que los ciudadanos puedan opinar respecto a las 
iniciativas presentadas por los legisladores. 

 

Piden mejorar condiciones para agricultores 

 

Los diputados también aprobaron un punto de acuerdo para enviar un exhorto a la Secretaria de Hacienda, a 
la SAGARPA y ASERCA a fin de que les brinden las condiciones necesarias para la comercialización de la actual 



cosecha de maíz de los productores de Jalisco a quienes no se les quiere respetar el precio lleno y que 
acudieron al congreso para solicitar el apoyo de los legisladores. 

 

 

 

Invalidan suspensión otorgada a magistrado para seguir en el puesto 

 

El Quinto Tribunal Colegiado en materia administrativa del tercer circuito invalidó la suspensión otorgada al 
magistrado Ernesto Garabito García en la que se le permitía continuar en el cargo, por lo que se espera que en 
la próxima sesión del colegiado se dé la suspensión definitiva y finalmente Antonio Flores Allende pueda 
acceder al cargo. 

 

El presidente de la Comisión de Justicia, Saúl Galindo Plazola, señaló que de momento sólo llegó la suspensión 
provisional al amparo que favorecía a Garabito, y será el 22 de diciembre sesionará el Colegiado y se espera 
que ese día se de la negación definitiva al recurso interpuesto por Garabito, y con esto se da punto final tema, 
pues una vez que se tenga el resolutivo final ya no se tiene ningún recurso legal y tendrá que acatar la 
jubilación. 

 

De esta forma Garabito García se va la lista de magistrados retirados sin que reciba su correspondiente haber 
de retiro, ya que el Poder Judicial no cuenta con los recursos necesarios para pagar los millonarios haber de 
retiro que les corresponde por ley. Y de acuerdo con lo establecido en el Presupuestos de Egresos del 
Gobierno del estado recientemente aprobado, tampoco se les destinó una cantidad para ello, por lo que 
seguirán esperando. 

 

Aunque el Colegiado sesionará el 22 de diciembre se tiene que hacer la notificación al Congreso, por lo que se 
espera que Flores Allende asuma a su cargo hasta el mes de enero, una vez que regresen de vacaciones tanto 
el Congreso del Estado como el Poder Judicial. 

 

 

 

 

 



Piden auditoría al trabajo de Alonso Godoy 

 

Pese a que en cada legislatura que ha pasado en los últimos años por el Congreso de Jalisco se han quejado 
incansablemente de la actuación del Auditor Superior del Estado, Alonso Godoy, y lamentan amargamente 
que no pueden hacer algo al respecto, hasta al momento a ningún diputado se le había "ocurrido" pedir una 
auditoría. 

 

Debido a lo anterior, el diputado Augusto Valencia ya la solicitó y dijo esperar que ahora si no pongan 
pretextos y se lleve a cabo. 

 

Durante la sesión de la Comisión de Vigilancia, el legislador hizo una propuesta concreta para solicitar la 
auditoría que permita conocer en qué se ha gastado el dinero de los jaliscienses del 2000 a la fecha, pues dijo 
que Jalisco tiene una de las auditorías más caras del país, pero la percepción de corrupción va a la alza, lo que 
quiere decir que de alguna manera no se están cumpliendo con los objetivos. 

 

En la propuesta del legislador se encuentra una solicitud para conocer los estados financieros y los informes 
trimestrales del 2015, “con que nos los den, nosotros podemos revisarlos solitos”, señaló el diputado, quien 
dijo esperar que el presidente de la Comisión de Vigilancia no se convierta en escudero del auditor al negarles 
la información, pues tan pronto hizo la solicitud la recomendación de los asesores fue que no se podía hacer la 
auditoría porque no tienen personal para ello “cuando hemos sido tan criticados por el exceso de personal”, 
señaló Augusto Valencia. 

 

 

 

REPORTE INDIGO 

 

 

 

Los favoritos de la UdeG 

 



La construcción del mega proyecto que desarrolla la Universidad de Guadalajara (UdeG) bajo el nombre de 
Centro Cultural Universitario (CCU), le ha dejado a unas pocas empresas múltiples y grandes contratos de obra 
por montos que han superado hasta los 160 millones de pesos. 

 

De las 83 compañías distintas que habían recibido al menos una asignación de la UdeG y su fideicomiso para la 
mega obra del CCU hasta 2014, destacan tres por ser las únicas en todo ese abanico de firmas que han tenido 
la fortuna de recibir tres contratos para cada una. 

 

El primer lugar es de la Constructora Ramicor. A esta empresa la UdeG le ha entregado contratos de obra 
pública para tres proyectos distintos dentro del CCU, lo que le ha significado ingresos totales por 160 millones 
390 mil 153 pesos. 

 

Esa firma fue contratada por la UdeG para el desarrollo del Auditorio Telmex, por 91 millones 727 mil 10 
pesos; también para la urbanización del CCU por 49 millones 073 mil 701 pesos; y una vez más para el 
Conjunto de Artes Escénicas, por 19 millones 589 mil 441 pesos, todas licitaciones. 

 

Esos contratos de la casa de estudios la volvieron la empresa con los ingresos más altos dentro de toda la 
construcción del CCU, ninguna otra ha tenido dividendos tan cuantiosos como los suyos. 

 

La relación entre Ramicor y la UdeG se ha dado también más allá del CCU: la institución la invitó, por ejemplo, 
el 19 de agosto de 2013 al concurso de obra CONC-007-CGADM-2013 para el suministro, fabricación y 
adecuación de ductos y equipos para aire acondicionado en su Museo de las Artes. 

 

Otra de las firmas que ha obtenido grandes rentas con tres contratos dentro de la mega obra de la UdeG es 
RRG Instalaciones y Construcciones Especializadas, a esta la institución le otorgó asignaciones por un monto 
total de 112 millones 400 mil ocho pesos. 

 

La UdeG ha seleccionado a RRG para participar en el desarrollo de tres obras distintas dentro del CCU. 

 

 

PARTIDO ACCIÓN NACIONAL 

COLIMA: ACUSACIONES CONTRA PRECIADO 



Se une PAN a críticas contra Rosi Orozco, acusada de chantaje.- El Comité Ejecutivo Nacional del PAN se sumó 
a las críticas que el grupo parlamentario de ese partido, en el Senado de la República hizo el miércoles pasado, 
en contra de Rosi Orozco, presidenta de la Fundación "Unidos contra la Trata A.C" a quien acusaron de 
chantajista. [EL SOL DE MÉXICO / p7] 

Dobletea, falta y cobra dieta...- A pesar de estar ya en abierta campaña por el gobierno de Colima, el panista 
Jorge Luis Preciado sigue cobrando en el Senado de la República porque no pidió licencia, amén de que el 
director general de Recursos Humanos de esta Cámara es uno de sus principales colaboradores en la campaña. 
[EXCÉLSIOR / p6; EL ECONOMISTA / p41] 

Preciado en el Teletón, queja del PRI ante INE.- Rogelio Rueda Sánchez, presidente del Comité Directivo 
Estatal del PRI en Colima, anunció que la representación de su partido ante el Consejo General del INE, 
interpondrá este viernes la queja por la ilegal presencia durante el Teletón de Jorge Luis Preciado, candidato 
del PAN a la gubernatura de la entidad. [EL FINANCIERO / Web] 

Columna / Bajo Reserva.- Preciado, te "haces" bolas. Aunque la memoria parece fallarle al senador del PAN 
Jorge Luis Preciado cuando le preguntan quién lo invitó al Teletón, donde fue señalado de aprovechar el 
espacio destinado a buscar recursos para niños con discapacidad para fines de promoción política, nos 
aseguran que no hay duda sobre quién pagó y dio la indicación de que fuera Preciado quien apareciera a 
cuadro. Nos confirman que quien dio la aportación a la Fundación Teletón fue Pedro Haces, líder del Sindicato 
Nacional de Trabajadores de Seguridad Privada, el mismo que pidió que fuera su "compadre" Preciado quien 
diera el mensaje en el programa de televisión. [EL UNIVERSAL / p2] 

Columna / Frentes Políticos.- El gandalla. Jorge Luis Preciado, candidato panista al gobierno de Colima, mostró 
la calaña. Qué otra cosa podría esperarse de quien llegó a ser coordinador panista en el Senado, gracias a 
Gustavo Madero. [EXCÉLSIOR / p13] 

Columna / ¿Será?- Chivo en cristalería. A quienes conocen de cerca a Jorge Luis Preciado no les extraña la 
facilidad que tiene para meterse en problemas (…) Al interior del PAN hay un grupo que siente “penita” por el 
estilo del colimense, pero otros ven difícil que lo puedan sacar del proceso electoral de Colima por los puntos 
de “ventaja” que le dan algunas encuestas. [24 HORAS / p2] 

Columna / Confidencial.- La nariz de Preciado. Y ahora resulta que la participación en el Teletón del candidato 
panista a la gubernatura de Colima, Jorge Luis Preciado, fue desinteresada y sólo para ayudar. Tras declararlo 
en entrevistas al candidato le debe haber crecido la nariz, pues a todo mundo resultó obvio que se trataba del 
uso electorero de un proyecto para ayudar. [EL FINANCIERO / p44] 

Columna / Joaquín López-Dóriga.- Despreciado. ¿Qué le aportó a Jorge Luis Preciado utilizar y manchar al 
Teletón con su campaña electoral como candidato del PAN al gobierno de Colima? [MILENIO / p3] 

Columna / Ciro Gómez Leyva.- Menos de 140. El INE investigará de oficio el affaire Preciado-Teletón. Si 
Preciado ganara por unos votos en Colima, le aplicarán el "criterio Peralta". [EL UNIVERSAL / p6] 

Columna / Oscar Mario Beteta.- Sotto voce. Jorge Luis Preciado, candidato del PAN al gobierno de Colima, 
podría haber cometido un error fatal al presentarse en el Teletón y pronunciar un discurso proselitista 
mirando a los comicios extraordinarios de enero próximo. El priista José Ignacio Peralta podría volver a hacerse 
de la victoria. [EL UNIVERSAL / p21] 
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Columna / Raymundo Sánchez / Preciado manchó el Teletón.- En la lona y casi noqueado está el candidato 
panista a gobernador de Colima, Jorge Luis Preciado, tras la carta que hizo pública el director de la Fundación 
Teletón, Fernando Landeros, acusándolo de usar el evento del pasado 12 de diciembre para realizar 
proselitismo, pues, como se recordará, apareció prometiendo gestionar un CRIT a la entidad que pretende 
gobernar. [LA RAZÓN / p8] 

Columna / Templo Mayor.- Ya salió otro intento de diablito para impedir el apagón analógico. Esta vez por 
cortesía del PHI, a través del Instituto Nacional Electoral. Resulta que anoche el Comité de Radio y Televisión le 
hizo llegar fast track al Instituto Federal de Telecomunicaciones la petición de que no baje el switch... al menos 
en Colima. El reclamo viene de los priistas, que no quieren perder ni un centímetro de cobertura televisiva 
antes de las elecciones extraordinarias para gobernador, del 17 de enero. [REFORMA / p14] 

ACUSACIONES CONTRA FRANCISCO CABEZA DE VACA 

Acusa difamación el CEN blanquiazul.- La dirigencia nacional del PAN y el grupo parlamentario en el Senado 
salieron en defensa del senador y precandidato al Gobierno de Tamaulipas, Francisco García Cabeza de Vaca, 
señalado de recibir dinero del Cártel del Golfo. [REFORMA / p6] 

Asombra a senador indagatoria en PGR.- Tras negar cualquier vínculo con el crimen organizado, el senador 
panista Francisco García Cabeza de Vaca se mostró sorprendido al conocer el testimonio rendido ante la PGR 
por el testigo protegido Antonio Peña Arguelles, quien lo involucró con el narcotráfico. [REFORMA / pp] 

Entrevista / Francisco García Cabeza de Vaca / ‘Jamás me senté con un narco...’.- Nunca me he sentado en la 
mesa con un narcotraficante, afirmó Francisco García Cabeza de Vaca, quien se autodefine como “el enemigo 
a vencer de la narco política en Tamaulipas”. [REFORMA / p6] 

Piden evitar guerra sucia.- De guerra sucia calificó el PAN de Tamaulipas los señalamientos que se hicieron 
contra el senador Francisco García Cabeza de Vaca de haber recibido 500 mil dólares del Cártel del 
Golfo. [REFORMA / p6] 

COMITÉ EJECUTIVO NACIONAL 

Entrevista / Ricardo Anaya / “La violencia no ha disminuido con el regreso del PRI”.- Ricardo Anaya, de 36 
años y presidente del PAN, la fuerza hegemónica de la derecha mexicana, asegura que “la violencia no ha 
disminuido con el regreso del PRI” y que el Gobierno del presidente Enrique Peña Nieto “solo ha sembrado 
decepción”. [EL PAÍS / pp-p6] 

Admite Anaya que PAN estudia alianzas con PRD.- El presidente nacional del PAN, Ricardo Anaya, aseguró 
que el análisis de coaliciones con el PRD está en proceso y que aún no hay definiciones para ninguno de los 
estados donde habrá comicios en 2016. [REFORMA / p11] 

PAN, contra nieto de su fundador.- Manuel Gómez Morin Martínez del Río, nieto del fundador del PAN, 
denunció que se están haciendo “trajes a la medida” en el Comité Directivo del Estado de México, donde se 
expulsa de manera selectiva a los militantes. [EXCÉLSIOR / pp-p4] 

Reporta Beltrones que gana 2.8 mdp.-  El presidente del PRI, Manlio Fabio Beltrones, se sumó a la iniciativa 
#3de3 y presentó su declaración de bienes, de intereses y fiscal (…) En noviembre pasado, el dirigente del PAN, 
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Ricardo Anaya, también se sumó a la iniciativa #3de3 y declaró ingresos por un millón 158 mil 333 pesos. 
[REFORMA / p5; EL UNIVERSAL / p14] 

Columna / Raymundo Sánchez.- Ejemplo de transparencia dieron los dirigentes nacionales del PRI, PAN y PRD, 
Manlio Fabio Beltrones, Ricardo Anaya y Agustín Basave, respectivamente, al hacer pública su declaración 
patrimonial en la plataforma www.3de3.mx del Instituto Mexicano para la Competitividad (IMCO) y 
Transparencia Mexicana. [LA RAZÓN / p8] 

LOCAL 

SONORA: INVESTIGACIONES CONTRA GUILLERMO PADRÉS 

Revelan el modus operandi de Padrés.- El exgobernador de Sonora oculta millones de pesos en hieleras y usa 
a prestanombres para burlar al fisco, dijo detenido. [EXCÉLSIOR / pp-p22] 

Hay 6 Maletas más con dinero: ex colaborador.- Para burlar auditorías del fisco e investigaciones judiciales, el 
exmandatario panista Guillermo Padres Elias, sus hermanos y familia política estarían acumulando grandes 
cantidades de dinero en efectivo o transfiriéndolo a cuentas de exfuncionarios y empresarios coludidos con la 
pasada administración en Sonora. [EXCÉLSIOR / p22] 

Consignan ante el juez a empleado de Padres.- La PGJ-Son. confirmó que fue consignado Luis López Moreno 
por el delito de operaciones con recursos de procedencia ilícita, previsto y sancionado por el artículo 329 del 
Código Penal estatal. [MILENIO / p27] 

Baja a nueve funcionarios del gobierno de Padrés.- Nueve de los empleados de la Secretaría de Hacienda 
Estatal presuntamente implicados en los delitos de "perdones fiscales" denunciados por el Servicio de 
Administración Tributaria, fueron dados de baja del servicio público, declaró el titular de esa dependencia, 
Raúl Navarro. [EL FINANCIERO / p49] 

Columna / Templo Mayor.- Ante la andanada judicial en tomo al ex gobernador Guillermo Padres su cuñado 
José Arturo Dagnino pretende descalificar a la administración de Claudia Pavlovich. En una carta abierta a la 
gobernadora se dijo víctima de un complot oficial para implicarlo en actos de corrupción ligarlo a un presunto 
traficante de drogas y hasta catearle sus propiedades sin orden judicial. [REFORMA / p14] 

DELEGACIÓN BENITO JUÁREZ: CASO LUÍS VIZCAINO 

Formaliza denuncia AsDeporte contra BJ.- La empresa AsDeporte denunció la presunta extorsión de la 
Delegación Benito Juárez para otorgar el permiso para realizar una carrera en calles de la demarcación. 
[REFORMA / p1; EL UNIVERSAL / p2] 

Columna / Yuriria Sierra / Asdeporte, no más transas, Vizcaíno...- Si Von Roehrich no es capaz de meter las 
manos por su funcionario de otra forma que no sea la negación de los hechos, ojalá que vaya en serio el 
llamado de Ricardo Anaya, quien ya instruyó a la Comisión Anticorrupción de su partido (el PAN), a cargo de 
Luis Felipe Bravo Mena, para que investigue a profundidad el caso y, en su caso (valga la redundancia), no se 
hagan como que la virgen les habló. [EXCÉLSIOR / p10] 

ELECCIONES 2016 
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TLAX. / Adriana Dávila se auto destapa para contender por gubernatura de Tlaxcala.- La senadora Adriana 
Dávila Fernández advirtió que ella aparecerá como candidata a la gubernatura de Tlaxcala que se renovará el 
próximo año, ya sea como abanderada del PAN o por otra vía sin descartar ninguna opción ni escenario. [LA 
CRÓNICA / p6] 

TLAX. / Pide registro senadora.- La senadora perredista Lorena Cuéllar solicitó ayer su registro como 
precandidata para contender por la Gubernatura de Tlaxcala en junio de 2016. Mientras se negocia la alianza 
con el PAN, sostuvo que en el PRD hay unidad para seleccionar a su abanderado. [REFORMA / p5] 

OAX. / Columna / Trascendió…- (…) Hablando de aspirantes, la ex diputada federal panista Eufrosina Cruz 
visitó al presidente de Acción Nacional, Ricardo Anaya, para promoverse como candidata a la gubernatura de 
Oaxaca en alianza con el PRD. El encuentro fue privado, pero el líder blanquiazul solo dijo que lo consideraría. 
[MILENIO / p2] 

TAMPS. / Alerta AN de dados cargados en el letam.- Tras la integración de los Consejos Distritales y 
Municipales del Instituto Electoral de Tamaulipas (letam) que habrán de organizar la elección de 2016 la 
dirigencia estatal del PAN acusó al organismo de ir a los comicios con dados cargados ya que sus miembros en 
un alto porcentaje tienen militancia priista. [REFORMA / p6] 

TAMPS. / Denuncian campaña anticipada de priista.- El aspirante a candidato a Gobernador del PRI, el 
diputado federal Baltazar Hinojosa, fue denunciado por un ciudadano con militancia panista ante el Instituto 
Electoral de Tamaulipas (Ietam), tras acusarlo de presuntos actos anticipados de campaña. [REFORMA / p6] 

TABS. / Anulación, más política que asunto electoral: Gaudiano.- “La anulación de la elección en el municipio 
de Centro es un asunto político por encima de la cuestión electoral”, acusó el ex candidato del PRD a esta 
alcaldía, Gerardo Gaudiano Rovirosa, y aseguró que aparecerá de nuevo en las boletas. [EL UNIVERSAL / p24] 

SIN. / Artículo / Manuel Clouthier / Sinaloa 2016.- Sinaloa es un estado complejo que atraviesa una gran crisis 
económica, política, social, de gobernabilidad y violencia. En lo económico su PIB depende fuertemente de los 
sectores primarios y terciarios, teniendo una debilidad en el sector industrial.  Urge una visión de desarrollo de 
largo plazo que impulse una diversificación económica del estado, con un plan a 25 años, que hoy por hoy no 
existe. [EL UNIVERSAL / p34] 

 

PUE. / Siempre juntos.- El gobernador de Puebla, Rafael Moreno Valle, y el Edil Antonio Gali entregaron ayer 
obras de infraestructura y en la noche acudieron a la renovación de la dirigencia del PAN. [REFORMA / p11] 

DF. / Privilegia la ALDF a 5 delegados.- Los líderes de las bancadas del PAN, PRI y PRD privilegiaron con más 
presupuesto a las Delegaciones donde gobernaban hace unos meses. [REFORMA / p1] 

EDOMEX. / PAN ratifica rechazo a matrimonios gay.- Los diputados del PAN ratificaron su rechazo a la unión 
entre personas del mismo sexo, con el argumento de que ese tema va contra sus estatutos, y podría tener un 
impacto casi inmediato en materia de adopciones; por lo cual pidieron esperar los resultados de los foros que 
se harán el siguiente año. [EL SOL DE MÉXICO / p4] 
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GTO. / Acaparan panistas cargos en el Poder Judicial de Guanajuato.- A propuesta del gobernador panista 
Miguel Márquez, el Congreso local nombró a militantes del PAN y a funcionarios de la administración estatal 
magistrados del Tribunal de lo Contencioso Administrativo y consejeros del Poder Judicial del estado. [LA 
JORNADA / p34] 

OTROS 

Encuesta / Business Insider / Perciben nula confianza en los políticos.- México es ubicado en un nivel 
"extremadamente bajo" en el estándar ético de sus políticos, conforme un análisis hecho en la publicación 
Business Insider, publicado este martes. Al revisar la Encuesta Global de Competitividad del Foro Económico 
Mundial (WEF, por sus siglas en inglés), la analista Lianna Brinded explica que el Foro no sólo mira hacia los 
temas de salud y riesgos financieros de los países. También alerta sobre la manera en que los ciudadanos 
miran a sus gobernantes. [REFORMA / p2] 

 

POLÍTICA / LEGISLATIVO 

Congreso queda en deuda otra vez en justicia.- El Congreso de la Unión cerro el primer periodo de la 63 
Legislatura con una serie de pendientes, entre los que destácala las reformas en materia de seguridad y justicia 
planteadas por el presidente Enrique Peña Nieto, y que esperan su discusión desde 2014. [EL UNIVERSAL / 
Principal] 

Filtración en la Cámara Baja afectó imagen de funcionario.- Una investigación realizada por la Contraloría 
Interna de la Cámara de Diputados determinó que José Raúl Márquez Córdova, director General Editorial y de 
Imagen Legislativa de ese órgano, integró su expediente para acceder al cargo sin haber presentado una 
cédula profesional que acreditara sus estudios de licenciatura. [EL UNIVERSAL / pp] 

...Y Senado promete abrir subvenciones.- El presidente del Senado, Roberto Gil, asegura que en enero de 
2016 todas las subvenciones que reciben los grupos parlamentarios serán públicas, por medio del acuerdo de 
transparencia al cual se comprometieron todas las bancadas. [EL UNIVERSAL / p14] 

El Senado mantiene 2 litigios millonarios contra la constructora de su nueva sede.- El Senado podría recibir 
formalmente su nueva sede el primer bimestre de 2016, ya que todavía litiga con la contratista 22 millones de 
pesos por el finiquito de la obra, que ha tenido un costo hasta ahora de 4 rail 200 millones de pesos, más del 
doble de lo que se presupuestó originalmente en 2007. [LA JORNADA / p16] 

Justifica Senado ‘apartado’ de calles.- El Senado justificó el “apartado” de las calles aledañas a su seda con el 
argumento de que son áreas de ascenso y descenso de personal y mercancías. El presidente de la Cámara alta, 
Roberto Gil, reconoció, sin embargo, que los espacios no deben ser utilizados para que se estacionen autos 
con guaruras de los legisladores o de los visitantes del recinto. [REFORMA / p5] 

Columna / Templo Mayor.- Se trata de cargos muy codiciados y cotizados pues son por 10 años y con los 
habituales y envidiables sueldos del Poder Judicial. De hecho, es bien sabido que también sirven para que los 
altos mandos de la Corte, del S AT y hasta del Senado coloquen a su gente (…) Por ejemplo, de la SCJN 
emigraron los secretarios Paola Yaber y Carlos Enrique Mendoza, y también el ex secretario Juan Carlos Roa. 
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Por el S AT los afortunados fueron Jorge Mario Otero e Irma Cervantes. Y de la Procuraduría del Contribuyente, 
mandaron a la segunda de a bordo, Verónica Nava (…) [REFORMA / p14] 

Columna / Trascendió.- Que los 450 trabajadores ocupados por la empresa Claver para dar los servicios de 
limpieza a la Cámara de Diputados bajo el esquema outsourcing fueron notificados esta semana de que su 
contrato terminó y, en su caso, deberán firmar uno nuevo, con otra razón social, para mantener su empleo con 
un sueldo de 3 mil pesos al mes, pero sin vacaciones ni reconocimiento a su antigüedad (…) [MILENIO / p2] 

PRI 

Da Beltrones línea a PRI y al Verde en Asamblea.- Manlio Fabio Beltrones, dirigente nacional del PRI, acudió a 
la sede de la Asamblea Legislativa para reunirse con los diputados del PRI y del Verde para trazar la ruta que 
deben seguir como oposición en la Ciudad de México. [REFORMA / p1] 

Quitan al PRI 144 mdp por el regreso del PT.- La recuperación del registro del Partido del Trabajo (PT) afectará 
las finanzas de las restantes ocho fuerzas políticas en 2016, según un acuerdo aprobado por el INE, el PRI será 
el más afectado con una disminución de 144 millones de pesos. [24 HORAS / p3] 

PRD 

PRD repudia aumento al salario mínimo.- Encabezados por su dirigente nacional Agustín Basave Benítez 
militantes del Partido de la Revolución Democrática (PRD) clausuraron simbólicamente la Comisión Nacional 
de Salarios Mínimos (Conasami) el día ayer, en repudio a lo que llamaron un raquítico y ridículo aumento al 
salario mínimo de 2.9 pesos para el próximo año. [EL UNIVERSAL / p10] 

Artículo / Miguel Barbosa / Constituyente y Constitución de la Ciudad de México.- El jefe de Gobierno debe 
arriesgarse a integrar y presentar al Congreso Constituyente, a los habitantes de la Ciudad y al país la mejor 
propuesta. [MILENIO / p4] 

Artículo / Zoé Robledo / Secretaría de Cultura, ¿para qué?- La relación entre cultura y democracia puede ser 
virtuosa si se reconocen las aportaciones y el potencial de la primera en el relanzamiento de nuestra imagen 
internacional; el combate a la desigualdad y la construcción de un camino hacia la libertad. Van tres ideas. 
[REFORMA / p14] 

MORENA 

AMLO se queda con bono de 12.6 mdp de Morena.- A pesar de que la bancada de Morena en la Cámara de 
Diputados inició la actual Legislatura con la presentación de una Ley de Austeridad que busca, entre otros 
puntos, que ningún funcionario público federal reciba ningún tipo de bono, esta fracción recibió este mes más 
de 12 millones de pesos por subvenciones extraordinarias para gastarlos a discreción, los cuales serán usados 
para las universidades que planea construir, pero que aún no inician su edificación. [LA RAZÓN / Principal] 

Anuncia ‘spotiza’.- Andrés Manuel López Obrador dijo que este domingo lanzarán un nuevo spot de Morena 
en radio y TV, en el que denuncia que los políticos corruptos se roban 500 mil millones de pesos al 
año. [REFORMA / p5] 

OTROS PARTIDOS 
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Busca PT formar una bancada en San Lázaro.- Luego de que le fue devuelto su registro como institución 
política nacional, el Partido del Trabajo (PT) informó que buscará conformar su bancada con al menos siete 
integrantes en la Cámara de Diputados; además comenzarán a analizar perfiles para encarar las elecciones de 
2016. [EL UNIVERSAL / p12] 

Columna / Francisco Garfias / Discordia por el “bono navideño”.- Vaya bronca que se le armó al coordinador 
de los diputados de MC, Clemente Castañeda, por “andar haciéndole al Monreal”. Y es que, sin consultar a su 
grupo parlamentario, decidió unilateralmente devolver el “bono navideño” por cinco millones 292 mil 339 
pesos que se autorizó al MC en San Lázaro. Lo mismo ocurrió con los 150 mil pesos adicionales que fueron 
entregados a cada uno de los 500 diputados para apoyar sus “actividades legislativas”. Son 25 legisladores del 
MC. La suma da dos millones 800 mil pesos. En total se devolvieron ocho millones de pesos (…) [EXCÉLSIOR / 
p4] 

ORGANISMOS ELECTORALES 

El INE ve "amenaza no exorcizada" para 2016.- El INE anticipó un escenario difícil en la organización de los 
procesos electorales locales que se realizarán el próximo año ya que los problemas estructurales que aquejan 
al país son una "amenaza no exorcizada". [MILENIO / Principal] 

Alerta INE por riesgos en comicios de 2016.- El presidente del INE, Lorenzo Córdova, llamó ayer a vacunar los 
comicios venideros contra amenazas que los pongan en riesgo de ser cancelados. [REFORMA / p4] 

Defienden en el INE su nueva sede.- “A punto de iniciar” los trabajos para la nueva sede del INE, en 2016, los 
consejeros electorales rechazaron que el proyecto pretenda darles mega oficinas e insistieron en que se busca 
abatir gastos en rentas. [EL UNIVERSAL / p6] 

Ofrecen a paisanos credencial de elector.- Los mexicanos residentes en el extranjero, particularmente en 
Estados Unidos, podrán obtener su credencial de elector con fotografía a partir de febrero próximo. 
[REFORMA / p4] 

Columna / Trascendió.- Que en el INE, encabezado por Lorenzo Córdova, les cayó como bomba la noticia de 
que encima de los comicios extraordinarios de Colima, más los 13 procesos en los estados, ahora les tocará 
organizar también la elección de la Asamblea Constituyente de la Ciudad de México (…) En cuanto 17 
congresos locales aprueben la reforma política del DF, el INE tendrá solo 15 días para lanzar la convocatoria. 
Suerte. [MILENIO / p2] 

 

GOBIERNO FEDERAL 

Llama EPN a continuar las reformas.- En su encuentro con diputados del PRI, PVEM y Nueva Alianza, el 
Presidente Enrique Peña Nieto admitió que a los ciudadanos "les molesta" que hable de las reformas 
aprobadas en lo que va de su administración. Sin embargo, dijo, mantendrá su línea discursiva para demostrar 
que están dando resultados, y convocó a los legisladores a mantener el ritmo en la aprobación de leyes, 
principalmente las secundarias que hacen falta. [REFORMA / p10] 
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Destaca Peña impulso al campo durante su gestión.- El presidente Enrique Peña Nieto sostuvo que el campo 
mexicano "está en ascenso", y dejó claro que durante la segunda mitad de su gobierno se seguirá 
transformando el rostro de la actividad agroalimentaria del país. [EL UNIVERSAL / pp] 

Violencia y desempleo, entre principales causas de migración interna.- La inseguridad pública o violencia fue 
una de las principales causas que propició los desplazamientos espaciales de la población mexicana de su lugar 
de origen a otra entidad federativa. En el 2014, 6.4% de los migrantes abandonó su hogar por este fenómeno. 
[EL ECONOMISTA / pp] 

Columna / Bajo Reserva.- El próximo lunes, al arrancar los tres últimos días de actividades antes de irse de 
descanso, el presidente Enrique Peña Nieto encabezará dos eventos en Palacio Nacional, ambos, nos dicen, 
muy privados y de importancia personal para el jefe del Ejecutivo. A media mañana dará un "saludo" a 
servidores públicos y por la tarde comerá con todos los secretarios de Estado y directores de organismos, el 
gabinete legal y ampliado (...) [EL UNIVERSAL / p2] 

Columna / Ciro Gómez Leyva / ¿Y la renuncia de Peña Nieto?- Quién lo iba a decir, el grupo de expertos de la 
Comisión Interamericana de Derechos Humanos (CIDH) terminó haciéndole un gran favor al presidente Peña 
Nieto y su gobierno. Seguramente sin proponérselo, los expertos desdramatizaron en unas semanas el caso de 
los desaparecidos de Ayotzinapa, que hace un año tenía a miles bramando ¡que renuncie Peña Nieto! (…) [EL 
UNIVERSAL / p6] 

Columna / Joaquín López Dóriga / 2015: dos referentes como dos losas.-  (…) Este 24 de diciembre será la 
cuarta Nochebuena que el presidente Enrique Peña Nieto pase en Los Pinos, confirmación de que ha iniciado 
su cuarto año de gobierno, clave en su gestión. Este año que está por terminar quedará marcado por la fuga 
de Joaquín Guzmán Loera, El Chapo Guzmán, y el seguimiento a la desaparición en Iguala de los 43 normalistas 
de Ayotzinapa (…) [MILENIO / p3] 

Columna / Carlos Puig / Peña Nieto frente a Oaxaca.- Muy temprano en 2016, el Presidente tendrá que tomar 
una decisión sobre quién quiere que sea el abanderado de su partido en Oaxaca. De las doce gubernaturas que 
se juegan el próximo año, la de ese estado reviste particular importancia por un par de razones. Primero, 
porque no la gobierna el PRI y tiene oportunidad de ganarla (…) [MILENIO / p2] 

Columna / Héctor Aguilar Camín / Agenda pendiente: desigualdad, educación, salud.- De las reformas de 
Peña una se quedó en el tintero, quizá la más importante. Proponía la creación de una red de seguridad social 
universal. Debía financiarse con impuestos al consumo y/o con la clausura de regímenes especiales de 
tributación. Esta es la gran asignatura pendiente de la agenda social mexicana: crear una red de seguridad 
social universal -salud y educación gratuitas, seguro de desempleo, sistemas de jubilación y pensiones para 
todos (…) [MILENIO / p3] 

CASO AYOTZINAPA 

Persiste la oposición a que se entreviste a soldados del 27 batallón: De la Cruz.- A pesar de la disposición del 
gobierno federal de tomar nuevas rutas en la investigación del caso Iguala, los padres de los 43 estudiantes de 
la Escuela Normal Raúl Isidro Burgos desaparecidos afirman que aún hay fuerte resistencia para que soldados 
del 27 batallón de infantería, quienes estuvieron presentes en los escenarios de la agresión contra los 
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alumnos, puedan ser entrevistados por el Grupo Interdisciplinario de Expertos Independientes (GIEI). [LA 
JORNADA / pp] 

Acuerdan rediseñar búsqueda de los 43.- Nuevas líneas de investigación, en las que no se descarta la del ex 
Gobernador Ángel Aguirre Rivero, fue uno de los principales acuerdos que establecieron los padres de los 43 
normalistas de Ayotzinapa desaparecidos y el Subprocurador de Derechos Humanos de la PGR, Eder Ornar 
Betanzos Torres. [REFORMA / p8] 

Columna / Katia D`Artigues / Ayotzinapa- gobierno, lección para todos.- La relación entre el gobierno federal 
-la PGR y la Secretaría de Gobernación- pasa por un buen momento con los padres de los 43 de Ayotzinapa (...) 
A la reunión mensual con la PGR y a la quincenal con la Unidad especializada de la misma institución se sumó, 
el miércoles, una reunión buena -de trabajo- con el secretario de Gobernación, Miguel Ángel Osorio y la 
promesa de otra el año que entra. Hay puentes, diálogo (...) [EL UNIVERSAL / p12] 

REFORMA EDUCATIVA / EVALUACIÓN DOCENTE 

Reporta el INEE diversas "fallas" en la primera evaluación docente.- En el balance sobre la primera valoración 
del desempeño docente, el Instituto Nacional para la Evaluación de la Educación (INEE) señala diversas 
anomalías en el proceso, cuya aplicación corresponde a la SEP y a las autoridades estatales del sector. [LA 
JORNADA / pp] 

Maestros evaluados, bajo presión excesiva, reporta el INEE.- Uso de la fuerza pública, dificultades técnicas, 
confusión respecto de la forma de la evaluación, así como fallas en la plataforma de registro, lo que sometió a 
maestros a "una fuerte tensión", fueron incidentes que el Instituto Nacional para la Evaluación de la Educación 
(INEE) registró durante la aplicación de la evaluación del desempeño aplicada por la Secretaría de Educación 
Pública (SEP). [EL UNIVERSAL / p22] 

IEEPO tira a maestros sus plazas heredadas.- Ante las constantes presiones de normalistas que en estos 
últimos días se han dedicado al secuestro de camiones para exigir la entrega de plazas automáticas, el director 
del Instituto Estatal de Educación Pública de Oaxaca (IEEPO), Moisés Robles Cruz, dijo que éstas sólo se 
entregarán a través de la evaluación de ingreso al servicio magisterial. [LA RAZÓN / p8] 

Columna / Sergio Sarmiento / Maestro agredido.- El director de una escuela pública modelo en Tapachula, 
Chiapas, se presentó a la evaluación educativa a pesar de las presiones de los líderes sindicales. Cuando 
regresó a la escuela, un grupo de maestros, azuzados por el supervisor de zona, lo golpearon y lo amenazaron 
de muerte, no sólo a él sino a su familia. Este 11 de diciembre los líderes mandaron a un grupo de choque a 
tomar la escuela y cerrarla (…) [REFORMA / p14] 

APAGÓN ANALÓGICO 

Ante el apagón, ínfima recolección de teles análogas.- El secretario de Semarnat, Rafael Pacchiano Alamán, 
aseveró que hasta el momento se han recolectado "menos de 5 mil televisores" analógicos, mientras en el 
territorio nacional hay alrededor de 40 millones de equipos en las casas, aunque "no todos se desecharán". [LA 
JORNADA / principal] 

Apagón del centro, el más grande: SCT.- En el Distrito Federal 40,000 personas se quedaron sin televisor 
digital, aunque son beneficiarios de Sedesol que cuentan con su notificación, y quienes podrán recoger su 
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equipo los primeros días de enero en las ventanillas de atención posapagón, que instaló la Secretaría de 
Comunicaciones y Transportes (SCT). [EL ECONOMISTA / pp] 

Acopian sólo 5 mil teles analógicas.- Mientras la transición a la televisión digital se cumple a marchas 
forzadas, la implementación de la estrategia para garantizar el adecuado manejo de los aparatos analógicos 
que serán desechados en los hogares avanza a paso muy lento. [REFORMA / p12] 

El apagón en el DF fue un éxito: SCT.- La transición a la Televisión Digital Terrestre (TDT) en el Distrito Federal 
y su zona metropolitana, así como en el Estado de México y cuatro entidades federativas más, resultó exitosa, 
dado que se concretó el apagón analógico en forma ordenada y conforme a lo programado, informó Javier 
Lizárraga, coordinador de la Sociedad de la Información y el Conocimiento de la SCT y responsable del 
programa de distribución gratuita de tele visores digitales. [EXCÉLSOR / p1-p11] 

 

GOBIERNOS LOCALES 

TABS. / Anulan elección en alcaldía de Centro.- Por violaciones a los principios de certeza y legalidad, el 
Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) anuló la elección de alcalde del municipio de 
Centro, en la que había resultado ganador el perredista Gerardo Gaudiano Rovirosa Ordenó al Congreso del 
estado que, conforme a lo previsto en el artículo 36 de la Constitución local, convoque a elecciones 
extraordinarias y que el Instituto Electoral organice y realice los comicios. [REFORMA / p18] 

TAMPS. / Censurar o morir: la noticia en la era de los cárteles.- La persona que llamó era un periodista de 
otro diario, conocido en Reynosa, Tamaulipas, como un enlace o línk con cártel. La orden era: publicar un 
artículo negando que el alcalde de Matamoros había pagado al cártel local los 2 millones de pesos al mes en 
cuotas de protección, como un artículo de primera plana de ElMañana había alegado un día antes. [EL 
ECONOMISTA / pp] 

NL. / Columna / Templo Mayor.- EL que anda más solicitado que un taxi en viernes de quincena es el 
estratega electoral Guillermo Rentería, creativo de la campaña de Jaime "El Bronco" Rodríguez. Cuentan que le 
están lloviendo propuestas de chamba rumbo a las 12 elecciones estatales para gobernador de 2016 e, 
inclusive, para las presidenciales de 2018 (…) [REFORMA / p14] 

DF. / Urge producir fármacos con cannabis: MAM.- El jefe de Gobierno del Distrito Federal, Miguel Ángel 
Mancera, declaró que como parte de la regulación para el uso terapéutico de la cannabis, los medicamentos 
que contienen el activo deben producirse en el país. Mancera aclaró que su iniciativa para reformar la Ley 
General de Salud no promueve el uso recreativo de la marihuana y que, por el contrario, sólo tiene fines 
terapéuticos. [EL UNIVERSAL / p19] 

DF. / Reservan por 7 años expediente de talud.- La Secretaria de Protección Civil del Distrito Federal restringió 
durante siete años el acceso a los estudios técnicos realizados en el talud dañado por deslaves en la zona de 
Santa Fe. [EL UNIVERSAL / pp] 

DF. /  Columna / Óscar Mario Beteta / Mancera: propuestas en cadena.- La propuesta sobre el uso de la 
cannabis presentada por Miguel Ángel Mancera es inobjetable. Su iniciativa tiene todas las justificaciones para 
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ser aprobada. Nadie se opondría a que la utilicen los enfermos. Pero sólo incorporada a los medicamentos que 
se les prescriban (...) [EL UNIVERSAL / p21] 

DF. / Columna / Roberto Rock L. / Mancera y la reforma tóxica.- Tras siglos de reclamos y décadas de 
negociaciones, la ciudad de México por fin se constituirá en una entidad federativa. La reforma que el martes 
salió del Congreso despertó entusiasmo en el gobierno capitalino que encabeza Miguel Ángel Mancera. Pero 
se hundió en un mar de apatía ciudadana y atrajo de inmediato dudas y voces extrañadas por aspectos que no 
sólo no ofrecen un avance democrático sino que amagan con una regresión política (...) [EL UNIVERSAL /  p17] 

 

INFORMACIÓN GENERAL 

FED AUMENTA TASA DE INTERES 

Banxico replica la decisión de la Fed.- La junta de Gobierno del Banco de México (Banxico) decidió aumentar 
el objetivo para la Tasa de Interés Interbancaria a un día a un nivel de 3.25 %, para evitar una " depreciación 
adicional desordenada" del peso. [EL ECONOMISTA / Principal; EL FINANCIERO / Principal; EL SOL DE MÉXICO / 
Principal] 

Aquí también suben las tasas.- El Banco de México (Banxico) anunció un incremento de 0.25% en la tasa de 
interés de referencia para ubicarla en 3,25%, en respuesta al ajuste de la política monetaria que hizo un día 
antes la Reserva Federal de Estados Unidos (Fed). La Junta de Gobierno del Banxico explicó que el aumento 
tiene el objetivo de evitar una depreciación adicional del tipo de cambio pesodólar y de mantener en niveles 
bajos la inflación. [EXCÉLSIOR / Principal] 

Piden tranquilidad a usuarios de la banca.- El aumento de la tasa de interés referencial del Banxico, que 
regula el costo de los préstamos entre los bancos, apenas repercutirá en los bolsillos de la población, pues la 
inflación se mantiene en mínimos históricos y la competencia entre los bancos ha provocado que en los 
últimos años todas las tasas de interés de los productos financieros que usan los mexicanos tiendan a la baja, 
aseguraron el titular de la SHCP, Luis Videgaray [24 HORAS / Principal] 

Operación Antifuga.- Hubo patadas bajo la mesa y también escándalos públicos, pero finalmente la neocúpula 
logró colocar a su gente en las candidaturas federales. El Banco de México (Banxico) actuó en línea con la 
decisión que tomó ayer la Reserva Federal (Fed) de Estados Unidos de subir su tasa de interés de referencia 
por primera vez en casi una década. [REPORTE INDIGO / Principal] 

El movimiento de la Fed, buena noticia para México.- Al calificar de buena noticia el alza de tasas tanto en 
Estados Unidos como en México, Luis Videgaray, secretario de Hacienda, afirmó que ello traería beneficios 
para la economía mexicana, al reflejarse una recuperación en el vecino país y dada la importancia de la 
relación comercial con éste. [EL ECONOMISTA / pp] 

Estiman 2016 con PIB de 2.6%.- En 2016, la economía de México crecerá 2,6 por ciento, un incremento muy 
leve desde el 2.5 por ciento que se logrará este año. Esto, de acuerdo al "Balance Preliminar de las Economías 
de América Latina y el Caribe 2015" publicado por la Comisión Económica para América Latina (Cepal). 
[REFORMA / p8] 
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Columna / Frentes Políticos.- La Junta de Gobierno del Banco de México incrementó el objetivo para la Tasa 
de Interés Interbancaria a un día, para ubicarla en 3.25 por ciento. Es la respuesta al aumento de 25 puntos 
base en el rango objetivo para la tasa de referencia de la Reserva Federal de EU (…) Hasta el momento, 
Banxico ha hecho de la economía mexicana una coraza. Luis Videgaray, el secretario de Hacienda, subrayó que 
nuestro sistema bancario contribuye a la estabilidad y el crecimiento de la economía del país, en medio de un 
entorno mundial complejo (…) [EXCÉLSIOR / p13] 

 

Enfrentan a Marina en cuna de 'Chapo'.- Fuentes extraoficiales de la Policía Municipal de Badiraguato dieron a 
conocer que el pasado martes un enfrentamiento entre elementos de la Marina Armada de México y un grupo 
de integrantes del Cártel de Sinaloa dejó por lo menos cinco personas muertas. La balacera ocurrió en la sierra 
del poblado de La Tuna, comunidad de origen de Joaquín Guzmán Loera, "El Chapo" Guzmán. [REFORMA / p7] 

Goza INAI autobono de 'riesgo'.- Los siete comisionados del INAI aprovecharon el nuevo estatus de órgano 
constitucional autónomo para autoasignarse un bono extraordinario "por riesgo" de 208 mil 410.02 pesos 
netos. [REFORMA / Principal] 

Traía empleado de AICM 300 kg de coca.- Un empleado del Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México 
(AICM) fue detenido con 300 kilos de cocaína distribuidos en cinco maletas, en la zona de rodaje. [REFORMA / 
pp] 

Columna / Ellisa Alanís / El año sin Aristegui.- La ausencia de Carmen Aristegui ha estado presente. Su 
presencia-ausencia transita del reconocimiento a su trabajo, -como los premios por su reportaje de La Casa 
Blanca de Peña Nieto-, al vacío que dejó en la radio (…) Pero la marca Aristegui supera al medio (…) [EL 
UNIVERSAL / p10] 

Artículo / Michael Moore / Carta a Donald Trump.- Así como todos somos mexicanos, todos somos católicos y 
judíos y blancos y negros y de lodos los tonos intermedios. Todos somos hijos de Dios (o de la naturaleza o de 
cualquier cosa en la que crea), parte de la familia humana, y nada de lo que diga o haga puede cambiar ese 
hecho en nada. [LA JORNADA / p18] 

EDITORIALES/COLUMNAS 

CÚPULA 

SEMANAS DE MUCHA REFLEXIÓN se aproximan en en el Poder Ejecutivo. 

 

 

 

LAS FIESTAS DECEMBRINAS son una razón, pero otra es que pasando el periodo vacacional, el Gobernador 
Aristóteles Sandoval entrará de lleno a preparar su tercer Informe de Gobierno. 
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ESTE INFORME MARCARÁ el inició de la segunda parte de la Administración del priista, en la que, se presume, 
habrá un relanzamiento de Gobierno. 

 

 

 

CUENTAN LOS ENTERADOS que la idea es consolidar las acciones emprendidas hasta ahora por el Ejecutivo del 
Estado. 

 

 

 

PERO TAMBIÉN TRATARÁ de medir las capacidades políticas de Sandoval ante el 2018, aunque este último 
anhelo no se reconoce abiertamente. 

 

 

 

EL RELANZAMIENTO implicaría cambios de funcionarios. La duda es si los ajustes alcanzan también al 
Gabinete. 

 

 

 

-...- 

 

 

 

UNA DUDA FLOTA entre quienes trabajan en el gobierno estatal... 

 



 

 

¿ACASO SE PREPARA el regreso de Alberto Lamas? Si no, ¿por qué tanto apapacho? 

 

 

 

RESULTA QUE AYER, al ex Jefe de Gabinete estatal, familiares y amigos le hicieron una fiesta sorpresa para 
festejar su cumpleaños número 48. 

 

 

 

Y MÁS QUE festejo, se mostró el músculo político de quien ha estado exiliado en México desde julio pasado, 
cuando fue designado representante del Gobierno de Jalisco en el DF. 

 

 

 

ENTRE LOS MÁS de 100 invitados estuvieron el mismísimo Gobernador y su esposa, y muchos de sus 
compañeros del primer círculo del Gobierno. 

 

 

 

A ESTE HECHO, hay que agregar dos más: en la posada del Ejecutivo, la semana pasada, Lamas se llevó la 
noche al recibir del Gobernador el regalo de intercambio. 

 

 

 

ADEMÁS, EL MANDATARIO estatal llevó de viaje a Lamas a París, a la Cumbre del Clima COP 21. 

 



 

 

-...- 

 

 

 

EN CASA DE herrero, azadón de palo. 

 

 

 

EL REFRÁN VIENE al caso porque en el Congreso no cumplen las leyes que ahí mismo hacen. 

 

 

 

UN EJEMPLO: la información de los cheques que amparan el gasto de los diputados está disponible, pero... los 
últimos datos ¡son de septiembre! 

 

 

 

LA LEY de transparencia es muy clara: la información de la página de internet debe actualizarse cada mes. 

 

 

 

¿ENTONCES? 

 

 

 



-...- 

 

 

 

COMO SI FUERAN fichas de un juego de mesa, en Tlaquepaque han puesto y han quitando directores o jefes 
de departamento. 

 

 

 

EL REGIDOR OPOSITOR de la Administración, Luis Córdova, cuenta hasta 20 funcionarios destituidos o 
removidos, muchos de ellos de primer nivel. 

 

 

 

PARA LOS CRÍTICOS de la Alcaldesa María Elena Limón, los cambios son muestra de la improvisación con la que 
se integró el equipo de trabajo. 

 

 

 

EL ÚLTIMO MOVIMIENTO fue en la Dirección de Comunicación Social, donde a su titular, María Eugenia 
Jiménez, de un momento para otro la mandaron al DIF Municipal. 

 

 

 

COMO SUSTITUTA LLEGÓ Martha Patricia Huerta, quien hasta ahora sólo ha dado muestras de 
incomunicación; ni siquiera se ha presentado como la nueva responsable. 

 

 

 



FINALMENTE, QUIEN ESTÁ a la cabeza del Municipio es Limón, y así como lo dijo cuando presentó su Gabinete, 
ella responderá por la elección y el desempeño de su equipo. 

 

 

 

 

 

Puntos y Contrapuntos / Cacique voraz 

 

 

 

Hay varios casos que ilustran con claridad la voracidad con la que "El Licenciado" engulle, para sus muy 
personales fines, el presupuesto de la Universidad de Guadalajara. 

 

 

 

Uno de ellos es el sistemático castigo presupuestal que el cacique de la UdeG, Raúl Padilla López (Rector 1989-
1995), le ha impuestos al proyecto del Centro Universitario de Ciencias Sociales y Humanidades (CUCSH), que 
con muchas penurias se construye en Los Belenes, Zapopan, mientras beneficia el avance del farandulero 
Centro Cultural Universitario. 

 

 

 

Para ilustrar esta realidad, vea usted la siguiente historia, todavía inconclusa. 

 

 

 

Pasaron seis largos años, desde la fecha en que se iniciaron las obras, para que fuera terminado uno de los seis 
módulos proyectados para la nueva sede del CUCSH, inaugurada el 27 de agosto del 2012. 



 

 

 

El entonces Rector general de la UdeG, José Trinidad Padilla López, hermano menor de Raúl, dio inicio a las 
obras el 23 de marzo del 2006. Estimó entonces José Trinidad que un año y medio después serían estudiantes 
de primer ingreso quienes se trasladarían a la nueva sede del CUCSH, que debería quedar totalmente 
terminado -en sus seis módulos- en un máximo de cinco años, a un costo total de 600 millones de pesos. Hasta 
la fecha el nuevo CUCSH no está concluido. 

 

 

 

Pero no han dejado de fluir recursos para el Centro Cultural Universitario (CCU), obra prioritaria, mausoleo 
faraónico que perpetuará la memoria del cacique que controla la UdeG desde hace 26 años. 

 

 

 

Al principio del 2012 el proyecto del CUCSH recibió 50 millones de pesos, provenientes de los 270 millones de 
pesos que recibió la UdeG de manera extraordinaria, como parte del crédito de infraestructura y seguridad por 
mil 300 millones de pesos contratado por el Gobierno de Emilio González Márquez. 

 

 

 

De esa misma partida, al Conjunto de Artes Escénicas, que forma parte del CCU -y cuyo costo final fue 
estimado en 460 millones de pesos- se le asignaron 130 millones de pesos. 

 

 

 

También le ganó la carrera al CUCSH el Auditorio Metropolitano, proyecto privilegiado de Raúl, construido 
entre 2004 y 2007, a un costo oficial de 500 millones de pesos (MURAL, 27/agosto/2012). 

 



 

 

El despropósito más reciente ya lo conoce usted: el pasado 15 de diciembre el Congreso local hizo una 
reasignación en el Presupuesto de Egresos 2016 de Jalisco, por 473 millones de pesos. Se etiquetaron 40 
millones de pesos para continuar las obras del CUCSH y 90 millones para el CCU. 

 

 

 

MILENIO 

 

 

 

La Tremenda Corte 

 

 

 

:Que sí hay lana 

 

Llega hasta esta H. Tremenda Corte información de que, si se tomó dinero de la inversión estatal para 
carreteras y fue parte de los recursos que se reasignaron a la Universidad de Guadalajara y a los Hospitales 
Civiles, fue porque este 2016 se inyectará 213 por ciento más recursos que el 2015 a la infraestructura 
carretera de Jalisco, por lo que reasignar 150 millones de pesos no es nada, comparado con los casi 4 mil 400 
millones que saldrán del crédito solicitado por el gobierno del estado, aportaciones federales y recurso estatal. 
Así que en términos generales no se quedan descobijadas las carreteras y a ver si pronto las vemos con cara de 
haberles invertido. Por lo pronto, nos dicen, sigue sin ser suficiente el recurso que recibirán los Hospitales, 
pues la demanda de servicios cada vez es mayor y andan apurados por conseguir más recursos. Antonio 
Cruces, ahí le hablan. 

 

 

 

:Vergüenzas 



 

Habrá que ver ahora cómo responden la Procuraduría Social, el Consejo Estatal de Desarrollo Urbano, la 
Canadevi y el Tribunal Administrativo del Estado (TAE) luego que el Reglamento de Desarrollo Urbano, 
Construcciones y Ordenamiento Territorial del municipio de Zapopan, impugnado por los entes antes 
mencionados, fue reconocido ni más ni menos que a nivel nacional por la Secretaría de Desarrollo Agrario 
Territorial y Urbano Maicera en la categoría de Mejores Prácticas de Gestión Municipal para el Desarrollo 
Urbano en su vertiente, Programa de Gestión Sustentable, bonita la cosa aquí intereses particulares frenan un 
reglamento de avanzada y a nivel nacional lo premian... ¿le suena conocido? Parece que no es raro que lo 
bueno que pasa en Jalisco, termina reconocido en todos lados menos aquí. 

 

 

 

:Ya veremos 

 

Y hablando de futurismos, aunque manifiesta estar confiando en que podrá lograr auditar el trabajo de Alonso 
Eliot Ness Godoy, por aquello de Intocable, más de un desconfiado ya levantó la ceja al enterarse de los 
propósitos del diputado local de Movimiento Ciudadano, Augusto Valencia. Y es que Augusto, como no tiene 
nada que temer y que le revisen, pues no siente que se le vaya a venir alguna reacción virulenta del impoluto, 
sin embargo sus jefes políticos sí, así que habrá que ver si no es que lo llaman a cuentas antes de que siga 
adelante con la loable labor de ponerle un hasta aquí a Godoy Pelayo. A menos que... haya un acuerdo 
implícito de ahora sí deshacerse del titular de la ASEJ... Al tiempo. 

 

 

 

:Aumento 

 

Todo apunta a que la sesión de la Comisión de Tarifas del Transporte Público que se llevará a cabo hoy, y a la 
que se espera que ahora sí acudan los alcaldes del Área Metropolitana de Guadalajara, será un revés para los 
"empresarios" quienes por la evaluación que hicieron los ciudadanos del servicio y la mala calidad de éste, 
además de que no lograron disminuir el número de muertes relacionadas al servicio pues se quedarán un año 
más a pan y agua, sujetos a la disposición de no aumentar la tarifa a 7 pesos hasta que no cumplan con los 
requisitos que se piden para ser certificados. 

 

 



 

:Zapopan, el mejor pagado 

 

La ex Villa maicera es la envidia de muchos luego de conocer que los nuevos funcionarios de primer nivel 
ganan más de doble -y hasta el triple algunos- que sus antecesores. Ayer siguieron lloviendo críticas por tal 
motivo al que prometió ser gobierno austero, pero que sigue privilegiando y ahora con intereses a la 
burocracia dorada. Y a fin de cuentas se develó que 309 funcionarios ganarán lo que devengaban 609... No 
sorprenderá que lluevan solicitudes de empleo. 

 

 

 

INFORMADOR 

 

 

 

Allá en la fuente 

 

 

 

Nos cuentan que entre las sorprendidas por el polémico convenio del Sistema Jalisciense de Radio y Televisión 
(SJRyT) con Radio Fórmula para retransmitir contenidos —López Dóriga y Loret de Mola entre ellos— está la 
propia Miriam Vachez, secretaria de Cultura. El asunto para Alberto Mora, director del SJRyT, se le está 
poniendo color de hormiga, que incluso ya se baraja la posibilidad de echar para atrás el convenio. Se las 
ponemos fácil: que decida el defensor de la audiencia. 

 

 

 

*** 

 

 



 

El barco de Movimiento Ciudadano hace agua por la proa llamada Tlaquepaque. Los desencuentros entre la 
alcaldesa y la gente de confianza del partido son tan grandes, que algunos ya ni se saludan. Incluso el jefe de 
gabinete, Esteban Garaiz, nada más tristea entre los pasillos porque nadie le hace caso. Y la cereza en el pastel 
es que ayer los priistas acusaron a la alcaldesa María Elena Limón de un supuesto aumento en la nómina, 
incluido su salario. Así el barquito naranja en el Sureste de la Ciudad. 

 

 

 

Por si fuera poco, a dos meses de la gestión, los constantes cambios de puestos directivos restan operatividad 
y eficiencia al Municipio. Uno de ellos es el área de Comunicación, cuya dirección recién cambió y nadie es 
capaz de responder ante una acusación tan grave como el aumento discrecional en nómina. 

 

 

 

*** 

 

 

 

Hoy se reúne la Comisión Tarifaria en donde se revisarán las propuestas de los transportistas para aumentar el 
pasaje: ¿8, 9, 10 pesos? A ver con qué salen. Nada más les recordamos que el gobernador ya dijo que no habrá 
incremento a la tarifa, para que ni se emocionen. ¿Pues no les basta con los siete pesos que ya cobran las rutas 
que simulan una certificación —o verificación, el resultado es el mismo—? 

 

 

 

*** 

 

 

 



En el primer día del operativo “Salvando Vidas” —ahora que se realizará las 24 horas— de las 355 pruebas de 
alcoholemia aplicadas en dos cruceros, toooodas dieron negativo. Seguimos con nuestras serias dudas sobre el 
alcance e impacto de esta estrategia. Una apuesta es que no pasarán de una que otra detención excepcional y 
anecdótica. Habrá que esperar al fin de semana. 

 

 

 

 

 

NTR DIARIO 

 

 

 

QUINTO PATIO 

 

 

 

La alcaldesa de Tlaquepaque se le volvió a salir del guacal a Movimiento Ciudadano. Aunque la política de 
austeridad salarial fue uno de los ejes de campaña de los naranjas, María Elena Limón García dijo que nanai, 
que ella no prometió nada y que incluso ese tipo de compromisos le parecen populistas y poco realistas, así 
que como gana muuuy poquito, cerca de 40 mil pesos brutos al mes, merece un aumento. 

 

Aunque en sus primeros días de administración daba entrevistas a troche y moche, ahora se guarda un poco 
más y no puede evitar gestos de enojo ante preguntas incómodas. Hasta acaba de dar un giro a su estrategia, y 
a menos de tres meses de haber llegado al puesto ya sustituyó a la titular de Comunicación Social. Un cambio 
más. 

 

En ese escenario, parece que la presidente municipal sigue sin dominar muy bien el ritmo de las sesiones de 
cabildo. Además de tropezones en sus lecturas, titubea, confunde palabras y también los nombres de los 
regidores. Como que no aprovecha las tablas políticas que tiene su jefe de gabinete, Esteban Garaiz. 

 



*** 

 

Los cambios para modificar la Ley Orgánica del Congreso del Estado se desinflaron y el resultado fue una 
reforma descafeinada. Los diputados tenían todo planchado para meterle mano a la norma y convertir al 
actual y a futuros titulares de la Secretaría General en súper secretarios. Al mismo tiempo dejaban a la 
Comisión de Administración “de adorno” y los diputados se convertirían en vigilantes de lo que el súper 
secretario palomeara. 

 

Peeeero los legisladores metieron reversa a su propuesta de cambios y consideraron que, por el momento, lo 
mejor era dejar las cosas como estaban. A pesar de que existía acuerdo para que en sesión se aprobaran los 
cambios, los coordinadores coincidieron en que “no eran los tiempos” y pidieron que se retirara la propuesta 
para no trabajar con un dictamen desinflado. La presidente de la Comisión de Puntos Constitucionales, Rocío 
Corona Nakamura, no estuvo de acuerdo. Les dijo algo así como: “ya trabajé en un dictamen, ahora lo 
sacamos”. Y sí, lo votaron, aunque con pocos cambios aprobados. 

 

*** 

 

Los diputados locales acataron la resolución del Tribunal de lo Administrativo para no fincarle cargos a la ex 
alcaldesa María Elena Núñez Casas, sobre quien pesaba un cargo fiscal por 312 mil pesos de la cuenta pública 
¡2006! La ex funcionaria del PRI no se enterará de la resolución del tribunal: hace semanas falleció. 

 

*** 

 

Los diputados avalaron exhortar al titular de la Sagarpa, José Eduardo Calzada Ravirosa, para que les eche una 
ayudadita a los maiceros de Jalisco, y que incrementen el precio de tonelada de maíz de 3 mil 300 a 4 mil 622 
pesos. Lo curioso es que además del llamado al funcionario federal se pide la intervención de los legisladores 
federales. Entre los afectados, y uno de los que acudió al Congreso local para pedir apoyo, fue nada menos 
queSalvador Zamora, quien ahora es diputado federal por Movimiento Ciudadano. El ex legislador local 
aseguró que, como productor de maíz, es de los afectados por el precio de la tonelada de su producto. 

 

*** 

 



Los diputados locales se despidieron, se desearon felices fiestas navideñas y se dieron tiempo para abrazarse. 
¿Por qué? Vacacionarán. La próxima sesión ordinaria será hasta el 8 de enero, para partir rosca. 

 

 

 

 

 

CRONICA 

 

 

 

CRONOS 

 

 

 

DIRECCIÓN CONTRARIA… Contrario a lo que hacen los diputados federales por Jalisco, lo que ha pregonado su 
líder moral, Enrique Alfaro, y ha pretendido llevar a cabo, los alcaldes de Zapopan, Pablo Lemus, y de 
Tlaquepaque, María Elena Limón, no han entendido al 100 la ideología y se han ido por la derecha. Resulta que 
mientras en la ex Villa Maicera se habla de ahorros y se despide empleados, los directores nuevos que llegaron 
con Lemus, recibieron un jugoso aumento de sueldo, en algunos casos de hasta 20 mil pesos. En cambio en 
Tlaquepaque, la alcaldesa ha beneficiados a unos cuantos, entre ellos a su hermano. Algo no entendieron o 
simplemente no hacen caso. 

 

SORPRESA… El ITESO levantó la voz para denunciar que de nueva cuenta un miembro de su instutición fue 
víctima de la delincuencia: “La madrugada de este jueves José Gonzalo Gutiérrez García, recién egresado de la 
carrera de Ingeniería en Alimentos, fue privado de la vida al tratar de evitar ser víctima de un secuestro.  El 
ITESO se solidariza con sus familiares y amigos, y hace un llamado a las autoridades para que esclarezcan los 
hechos y castiguen a los responsables, encaren con acciones efectivas el clima de inseguridad y violencia que 
vivimos en el Estado de Jalisco, y no permitan la impunidad ni que se siga debilitando la justicia en este país”, 
este fue el señalamiento de la universidad. No es el primer caso, y no sólo del Instituto, la propia Universidad 
de Guadalajara ha sufrido y exigido acciones para proteger a sus estudiantes, veremos que responden las 
autoridades. 

 



UNA MÁS… Del arresto de Miguel Monroy Gerardo, ejidatario y líder nahua del municipio de Cuautitlán de 
García Barragán, a quien se le acusa del delito de despojo, no se tuvo mayor información que la que llegó 
desde aquél municipio costero. Fueron diputados de Movimiento Ciudadano quienes solicitaron a las 
autoridades encargadas de la seguridad, informe sobre los hechos y la situación jurídica del líder nahua. Hasta 
el momento sólo grillitos se escuchan. 

 

MAL ACONSEJADOS… Por fortuna no pasó a mayores y los inspectores enfrutados, digo luego de que les 
arrojaran la fruta que iban a decomisar, no respondieron las agresiones de los vendedores ambulantes de la 
zona de Obregón. Lo que sí resulta cierto es que alguien está mal aconsejando a los vendedores y tal es el caso 
de una mujer que se hizo presente durante la rebatinga y se dijo conocedora del Derecho y daba la razón a los 
ambulantes. Cuestionada dijo que sólo pasaba y le molestó la injusticia, después no pudo demostrar el por qué 
traía enrollada una copia de un presunto amparo de los comerciantes. Esperemos que la sangre no llegue al 
río. 
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